

## 令和5年3月平戸市教育委員会定例会議事録

日 時	令和5年3月20日(月) 午前9時25分開会 午前10時45分閉会
場 所	教育委員会応接室
出席委員	岡康則委員、氏田裕也委員、田中まきこ委員、三輪昌美委員 松永靖教育長
出席者	鳴川教育次長、永田理事兼学校教育課長、田中教育総務課長 赤木生涯学習課長、今村文化交流課長

委員名	質疑等
教育次長	<p>(日程第1 開会)</p> <p>ただ今から、令和5年3月平戸市教育委員会定例会を開催させていただきます。</p> <p>それでは、平戸市教育委員会会議規則の規定により、教育長が議長として会議の進行をよろしくお願いいたします。</p>
教育長	<p>皆さんおはようございます。</p> <p>小学校、中学校の卒業式での教育委員会告示、ご苦労様でした。3年間もの長きにわたり、新型コロナウイルス感染症によるさまざまな制約の中で過ごした子どもたちですが、多くの方の支えのおかげで、無事に羽ばたくことができましたようです。ありがとうございました。</p> <p>ここで報告をいたします。中学3年生の進路状況です。卒業生229名中、224名がすでに高校合格、5名が来週受験予定の状況で、全員が進学志望です。その内、55.8% (125名) が市内の高校に合格しています。市内の高校への進学をこれからも進めていきたいと考えています。</p> <p>さて、教育委員会定例会も令和4年度最後の会になりました。議案が1件と3月市議会の報告をいたします。本日もどうぞよろしくお願いいたします。</p> <p>それでは、日程に従い議事を進行します。</p>
教育長	<p>(日程第2 議事録署名委員の指名について)</p> <p>日程第2 議事録署名委員の指名についてですが、平戸市教育委員会会議規則第16条第2項の規定に基づき、3月定例会の議事録署名委員に岡委員、氏田委員を指名いたします。どうぞよろしくお願いいたします。</p>
教育長	<p>(日程第3 議事録の承認について)</p> <p>日程第3 議事録の承認につきましては、2月定例会の議事録について事前に送付しておりましたので、ご確認いただいていると思います。何かご不明な点等ございませんか。</p>

教育長	<p>異議がございませんので、2月定例会の議事録については、承認することといたします。</p> <p>(日程第4 教育長の報告について)</p> <p>次に、日程第4 教育長報告です。</p> <p>主なものについて報告します。2月22日学校部活動の地域移行検討会を開催しました。国の動き、学校の現状報告と生徒数の推移など説明し意見交換を行いました。</p> <p>3月1日、猶興館高校の卒業証書授与式に出席しました。高校生の礼儀正しさと感性に感動しました。14日、17日は、小中学校の卒業証書授与式を行いました。14日は、中部中3年川上さんの全国中学生人権作文コンテストにおける文部科学大臣賞表彰伝達式に出席しました。17日は教職員の異動内示がありました。19日は市地域女性大会に出席しました。令和5年度には県大会平戸大会が行われる予定です。</p> <p>今後の予定ですが、3月24日、小中学校修了式、離任式を行います。29日は教職員退職者辞令交付式を行う予定です。31日に公立学校転入管理教職員辞令交付式を行う予定です。</p> <p>4月6日、小中学校着任式、始業式、7日、中学校入学式、10日、小学校入学式の予定です。</p> <p>18日には全国学力学習状況調査が行われます。19日は、市町村教育委員会連絡協議会理事会、20日、21日は県都市教育長協議会に出席する予定です。以上、報告させていただきます。</p>
教育長	<p>(日程第5 議事)</p> <p>日程第5 議事に入ります。</p> <p>それでは、議案第14号 平戸市立学校の通学区域に関する規則に基づく特別措置について、事務局の説明を求めます。</p>
理事兼学校教育課長	<p>議案第14号 平戸市立学校の通学区域に関する規則に基づく特別措置について、平戸市立学校の通学区域に関する規則第3条の規定に基づき、許可をお願いするものです。</p> <p>以下、説明省略</p>
教育長	<p>事務局の説明が終わりました。委員の皆様から何かご質問、ご意見があればお願いいたします。</p>
教育長	<p>それでは、議案第14号 平戸市立学校の通学区域に関する規則に基づく特別措置について、原案のとおり決定いたします。</p>
教育総務	<p>今回の議案の提出をしていますが、社会教育委員の2年間の任期満了</p>

課長	<p>に伴い、来年度、委員が変更になります。社会教育委員の委嘱について、平戸市教育長に対する事務委任規則第2条第10号の規定により、教育委員会の権限ではありますが、委員の選考が終了していませんので、4月定例会以降に提出させていただきたいと思います。</p> <p>また、同規則同条第4号の規程による教職員以外の教育委員会事務局職員の異動については、内示が今週金曜日に予定されていることから、例年どおり4月定例会で報告させていただきます。</p>
教育長	<p>(日程第6 その他)</p> <p>次に、日程第6 その他の1のその他の報告に移ります。</p> <p>(1) 共催・後援等について、事務局の説明を求めます。</p>
生涯学習課参事	<p>生涯学習課所管の後援1件について、ご説明いたします。</p> <p>以下、説明省略</p>
教育長	<p>事務局の説明が終わりました。委員の皆様から何かご質問、ご意見があればお願いいたします。</p>
教育長	<p>それでは、後援依頼1件について、承認といたします。</p>
教育長	<p>次に、(2) 各課長報告について、教育総務課から順番に説明をお願いします。</p>
教育総務課長	<p>実績報告です。2月22日、総合計画後期計画の市議会説明会に出席しました。3月14日、先月川上さんが文部科学大臣賞を受賞された全国中学生人権作文コンテスト表彰伝達式に出席しました。15日、3月市議会定例会産業建設文教委員会で条例、補正予算、当初予算を審議いただき、指摘事項は特にありませんでした。17日、津吉小学校の卒業証書授与式に出席しました。</p> <p>今後の予定ですが、3月31日、4月3日各種辞令交付式を行います。11日は第1回の校長研修会に参加する予定です。以上です。</p>
理事兼学校教育課長	<p>まず、実績報告です。2月22日、学校部活動の地域移行検討会を開催しました。3月7日、8日に公立高校の後期入試が行われます。</p> <p>今後の予定ですが、3月24日、小中学校の修了式、離任式となっています。29日、教職員退職者辞令交付式を行います。定年退職10人、勸奨退職1人となっています。31日、公立学校管理職員辞令交付式は転入、昇任の15人を行います。4月6日、小中学校着任式、始業式となっています。以上です。</p>

生涯学習課長	<p>まず、実績報告です。2月22日から3月1日まで北九州下関フェニックスの合宿が行われ、23日には、元プロ野球選手でもある西岡剛監督を講師に生涯学習講演会を開催し約200人の参加でした。</p> <p>3月12日、「断捨離」をテーマに図書館講演会が開催され、40名の参加で好評でした。Vファーレン長崎のパブリックビューイングが平戸文化センターで行われ、280人の参加でした。また、長崎ヴェルカ市民親子無料観戦には45人の参加でした。</p> <p>15日と17日、3月市議会定例会産業建設文教委員会で、補正予算、当初予算を審議いただきました。</p> <p>17日から21日まで、昨年に引き続き平林金属ソフトボール部が合宿を行っています。</p> <p>19日、平戸市地域女性大会が開催されました。</p> <p>今後の予定ですが、3月27日、生涯学習推進本部幹事会、29日、生涯学習推進本部会議を開催し、第3期生涯学習推進計画の最終確認を行う予定です。以上です。</p>
文化交流課長	<p>まず、実績報告です。2月26日、国史跡「平戸和蘭商館跡」発掘調査報告会を30人の参加で開催しました。11日、平戸オランダ商館で企画展が開催されました。13日は、オランダ文化講座を日蘭交流を行っている市内高校で開催し、新型コロナウイルスの影響でしばらく休止していた交流事業を来年度は再開する方向で協議をしています。</p> <p>今後の予定ですが、3月25日、26日、Kidsジョブチャレンジ2023in平戸が開催されます。28日、世界遺産絵画コンテスト表彰式が予定されており、市長賞に平戸中学校生が表彰されます。27日から30日まで、訪問団が台湾を親善訪問いたします。以上です。</p>
教育長	<p>報告が終わりました。委員の皆様から何かご質問、ご意見があればお願いいたします。</p>
委員	<p>Kidsジョブチャレンジですが、受入側と職員との連絡調整がうまくいってない状況がありました。事前打ち合わせも反省会もないようなので、次年度への改善に向けて、アンケートをとるなどしたらどうでしょうか。</p>
文化交流課長	<p>次年度の改善に向けて、担当課である観光へ伝えたいと思います。</p>
委員	<p>私も卒業式に出席しましたが、来賓の参加が少なかったようでした。その中で、市議会議員を招待している学校と招待していない学校があったようです。学校もコロナの影響を考え、悩んだ結果だろうと思いますし、市議も出席したかったという思いもあるようです。</p>

理事兼学校教育課長	<p>卒業式に招待する来賓については、教育委員会では統一した指示を学校にはしておらず、学校や地域の実情に応じて判断するようお願いしていました。学校としては、校長会での申し合わせとして、中学校区単位での判断としました。実際、新型コロナウイルス感染症、インフルエンザが収束していない地域、児童生徒数が多い学校では、市議会議員を招待していませんでした。市議会議員の招待の有無に差が出てしまったのはそのためです。来賓を制限した理由の説明が不十分であったこと、市議会議員を地域の代表である認識が足りなかったことが反省点です。3月の校長会の折に、教育長からも市議会議員の立場を十分配慮するよう指導を行っています。4月の入学式では、今回のような混乱はないと考えています。</p>
教育長	<p>来賓については、学校の実情に応じて判断してもらいましたが、市議会議員については、地域の代表でもあり、来賓縮小の対象にしてはいけなかったと思いますし、今回、招待しなかった説明が不足していたようにも思います。</p> <p>今後は、市議を来賓縮小の対象としないように校長会に指導しました。</p>
委員	<p>生涯学習推進計画のパブリックコメントは、何か意見等はありませんか。</p>
生涯学習課長 教育長	<p>特にはありませんでした。</p> <p>続きまして、(3)教育次長報告をお願いします。</p>
教育次長	<p>3月市議会定例会について、ご報告いたします。</p> <p>3月6日開会、3月24日閉会の日程で行われており、教育委員会関係の議案は、条例議案2件、予算議案2件で、産業建設文教委員会での審査を終え、24日の本会議の議決を待っている状況です。</p> <p>また、一般質問につきましては、12名の一般質問者があり、内4名が教育委員会に関係するものでした。</p> <p>まず、池田議員からは、新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが2類から5類へ変更されることに伴い、今後の児童・生徒へのマスクの着用について、どう対処するのか。また、教育委員会主催行事のあり方と今後はどうしていくのかについて質問がありました。</p> <p>マスクの着用については、国は学校教育活動に実施に当たっては、マスクの着用を求めないことを基本とするとしていることを報告したうえで、学校や地域の実情に応じて対応することを答弁しております。また、教育委員会主催行事については、これまで事業中止や、規模を縮小して開催してきた各種事業についてコロナ禍以前の状態に戻し実施することを答弁しています。</p>

	<p>次に、大村議員からは、廃校後の学校施設の活用状況と今後の統廃合時の活用方針についての質問がありました。</p> <p>市町村合併後の統廃合による閉校については、小学校及び中学校合わせて10校と平戸幼稚園があること、すべての施設が地域や民間企業、市の他の部署で活用されていること、また、今後、統廃合により廃校となる教育施設については、平戸市の廃校後の施設の利活用に関する方針に基づき、地域の活性化に結びつく利活用を優先的に考え、関係部署と協議しながら検討していくことを答弁しています。</p> <p>次に、吉住龍三議員からは、新しい離島振興計画に関して、大島中学校の屋外運動場について水はけが悪い状態にあるのでその改修について、また、昨年9月に一般質問していた生涯学習推進幹事会及び本部会議の開催について質問がありました。</p> <p>大島中学校の屋外運動場については、現場を確認後、改修に向けて計画していくこと、生涯学習推進本部幹事会及び本部会議については、策定中の第3期生涯学習推進計画の素案がまとまった1月に開催したこと及び3月に改めて幹事会及び本部会議を開催し、計画を策定することを答弁しています。</p> <p>次に、井元議員からは、不登校、いじめの対応について、及びスポーツ合宿等受け入れに関する施設の状況等についての質問がありました。</p> <p>不登校、いじめの対応については、不登校の状況についてここ数年微増傾向にあること、いじめについては、令和4年度2学期末現在は小学校2件、中学校4件の報告があること。不登校の要因としては無気力・不安が最も多く、そのほか生活リズムの乱れや友人関係をめぐる問題があることを、また、未然防止策として教職員による様々な場面での観察、定期的な教育相談の実施、生活アンケートなどにより、早い段階で児童生徒の心の変化に気づくよう取り組んでいることを答弁しています。</p> <p>スポーツ合宿等の受け入れに関する施設の充実については、スポーツ合宿に限らず、スポーツ施設の多くの市民に使用していただく観点から、より良い施設や設備の充実に向け取り組んでいくことを答弁しています。</p> <p>以上で、報告を終わります。</p> <p>(4)その他について、委員の皆様から教育委員会活動などもっと深く研究したいことや教育委員会定例会のあり方など何かご意見等ありませんか。</p> <p>先日、長崎新聞に佐世保市の学校統廃合計画の記事が掲載されていましたが、佐世保市と平戸市の進め方に相違がありますが、どちらの方がいいのでしょうか。</p> <p>佐世保市は、教育委員会からかなり先を見越した統廃合計画の素案を先に公表して、保護者等との合意形成を図る方法です。平戸市の場合は、原</p>
--	--

長	<p>則、保護者等の総意として統廃合の意思表示があった場合に、教育委員会から統廃合に向けた素案を示し、合意形成を図る方法です。統廃合の進め方は、佐世保市も平戸市も一長一短あります。平戸市はかつて、適正配置基本方針をもとに、複式のある学校全てに、今後の児童生徒数の推移、極小規模校及び統廃合のメリットデメリットを説明しました。その結果、統廃合に進んだ地域もありましたが、地域住民の方と遺恨を残す地域も出てしまった苦い経験があります。これらの経緯も踏まえ、平戸市においては教育委員会から統廃合について、積極的に進めることは控えております。</p>
教育長	<p>地域の方の気持ちがないと統廃合も進まないし、大事にしないといけません。過去の経緯をみても教育委員会からの一方的な計画では、うまく進みません。</p> <p>児童生徒数の減少による複式学級の状況も憂慮すべき点ですし、加えて、校舎の老朽化の状況なども判断材料の一つになってくるだろうと思います。</p>
教育総務課長	<p>今年度、生月中学校校舎の耐力度調査を行いました。昭和45年以前の建築となり、老朽化も進んでいます。調査の結果、国庫補助事業の観点からも建て替えの対象となりましたので、今後は、学校や地域と協議しながらになりますが、建て替えの方向で進めていこうと考えています。</p>
教育長	<p>今年度の定例会は、学校訪問が小中学校各1校、学校以外の教育施設を1か所訪問しましたが、いかがでしたでしょうか。委員の皆様の要望等がありますか。</p>
委員	<p>学校訪問はとても有意義でした。自分の子供時代とは授業の内容が全然違っており、驚かされました。</p>
委員	<p>指定管理施設で、指定管理者が自主事業などに取り組んでいますが、内容などについて知りたいと思いますので、指定管理している施設はどうでしょうか。</p>
教育長	<p>文化財など考えてもいいかもですね。</p>
委員	<p>文化振興として音楽祭など実施していますが、年間どのくらいの計画をされていますか。</p>
文化交流課長	<p>2月に開催した「おしゃべり音楽祭」については、市町村合併10周年記念事業として開催した以来でした。音楽祭については、毎年1回は計画しています。また、こども劇場や青少年劇場については、毎年2校計画し、</p>

	<p>市民が直接芸術文化に触れ合う機会の創出に努めています。</p>
教育長	<p>次に、次回の教育委員会定例会の日程等について、事務局から説明をお願いします。</p>
教育次長	<p>事務局としましては、次回定例会を4月24日（月）午前9時30分から教育委員会応接室において、日程調整の上開催したいと考えています。</p>
教育長	<p>それでは、次回定例会は、4月24日（月）午前9時30分から教育委員会応接室において、日程調整して開催するという事で決定いたします。</p>
教育長	<p>（日程第7 閉会）          以上すべての協議が終了しました。          以上をもちまして、令和5年3月教育委員会定例会を終了いたします。          皆様お疲れ様でした。</p>
	<p>午前10時45分 閉会</p>
	<p>令和5年3月20日</p>
	<p>議事録署名人</p>
	<p>署名人 委員 _____</p>
	<p>署名人 委員 _____</p>
	<p>議事録調製職員</p>